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1. Reunión del Consejo de la UE de Agricultura y Pesca (AGRIFISH)

Esta semana ha comenzado su actividad en las instituciones europeas con la reunión del
Consejo de ministros de la UE de Agricultura y Pesca (AGRIFISH), presidido por el ministro
del ramo español, Luis Planas. Tras votar algunas directivas ajenas a la agricultura y la
pesca, como órgano consultivo, los ministros han comenzado a debatir sobre la Directiva
sobre la salud del suelo, que tiene como objetivo “proteger, gestionar de manera sostenible
y restaurar”.

El comisario de Medio Ambiente, Virginijus Sinkevičius, ha presentado esta directiva a los
ministros, los cuales, en gran mayoría, han mostrado su principal preocupación en el
aumento de la carga administrativa y de los costes. Prefieren una introducción gradual,
flexible y adaptada a cada Estado miembro. Si bien, Planas y sus homólogos están de
acuerdo en el motivo de esta directiva, que es el mal estado de los suelos de la UE y su
impacto en la agricultura, y, por ello, seguirán trabajando en este asunto.

A continuación, el ministro de Agricultura sueco ha introducido el problema de la Peste
Porcina Africana, tras haber detectado un primer caso en su país. A este respecto, Planas
ha mantenido que en este asunto es importante el “cumplimiento de la legislación,
transparencia, pero también de la solidaridad”, puesto que son ya son 14 Estados miembros
afectados por esta enfermedad. En España aun no se ha detectado ningún caso.
El ministro de Italia ha apuntado que la Peste Porcina Africana “debe ser una prioridad, ya
que puede afectar a importaciones, consumo y producción interior”.

Por su parte, para Planas “hemos conseguido una contención, pero tenemos que ir más
allá, pasar a la ofensiva para limitar los efectos” de la Peste Porcina Africana.

Asimismo, se ha abordado la Cumbre de las Naciones Unidas sobre Sistemas Alimentarios,
que ha tenido el objetivo principal de alcanzar el Hambre 0 en el mundo. El ministro de
Agricultura español ha asegurado que “será posible mediante unos sistemas alimentarios
más sostenibles y resilientes, habida cuenta de los efectos del cambio climático”.

En la sesión de tarde, se ha iniciado tratando la Visión a largo plazo para las áreas rurales
de la UE. Según el comisario de Agricultura, Janusz Wojciechowski, “la pandemia y la
guerra de Ucrania han puesto de relieve la importancia de las zonas rurales en la UE”, al
mismo tiempo que ha garantzado ique esta “Visión a Largo plazo avanza bien en la
Comisión, elaborando encuestas y a punto de lanzar una primera versión de un conjunto de
herramientas de fondos de la UE para dotar de financiación a las zonas rurales”.



Igualmente, el comisario ha adelantado que al final de esta semana la Comisión publicará
“un estudio del impacto de los fondos de la PAC en la revitalización de las zonas rurales”.
En este sentido, se va a celebrar un Foro de Alto Nivel del Pacto Rural Europeo “Dando
forma al futuro de las zonas rurales”, que tendrá lugar en El Parador de Sigüenza (España)
del 27 al 29 de septiembre de 2023. Está organizado por la presidencia española del
Consejo de la UE y la Comisión Europea con la Oficina de Apoyo al Pacto Rural.

En el caso de Francia, su ministro de Agricultura concretó que dentro de las zonas rurales,
su prioridad es “proteger y reforzar las actividades agrícolas y forestales”. Para ello, además
de los programas Líder y FEDER, “son necesarios más fondos y, sobre todo, innovación”.
Otros ministros han mencionado también la necesidad de reducir la carga burocrática, la
conexión entre capital público y privado.

En el siguiente punto de la agenda, la ministra de Agricultura de Eslovenia, presentó los
daños en la agricultura, la silvicultura y la acuicultura causados por las inundaciones de
2023 en varios Estados miembros. Además, su homólogo de Grecia mostró los daños que
la crisis climática y las catástrofes naturales están causando en su país. Así pues los
ministros han convenido en emitir medidas y programas de urgencia para paliar los daños,
así como la adaptación de la agricultura a estas condiciones climáticas cada vez más
adversas.

Por su parte, el comisario de Agricultura ha defendido que existen herramientas disponibles
para paliar estas catástrofes como la reserva agrícola o la propia PAC.

Por último, la delegación danesa ha propuesto un punto sobre la simplificación y mejora de
la normativa en las políticas comunes de la UE sobre alimentación, agricultura y pesca, con
el objetivo de reducir cargas. “Es necesaria legislación de alta calidad, y las muy
importantes evaluaciones de impacto, que ayudan a simplificar las propuestas para la
aceleración en el proceso de aprobación. Por ejemplo, para la directiva de bienestar animal
o de nuevas técnicas de edición genética”, ha afirmado el ministro de Agricultura danés..



2. Grupo de trabajo de Frutas y Hortalizas

Este lunes 18, ha tenido lugar el grupo de trabajo de frutas y verduras. En primer lugar, se
han celebrado las elecciones del grupo, en las que se han elegido los 3 candidatos por
aclamación, en este caso renuevan las mismas personas que estaban.

Situación de mercado, en España, para la fruta de hueso, la sequía ha afectado en calibre,
aunque no en cantidad. Cítricos, precios altos pero poca producción, siendo la campaña
más baja de los últimos años. Una temporada muy extraña ocasionada por las condiciones
climáticas. En Francia, producción heterogénea, demasiadas inundaciones y demasiada
sequía. Manzanas con volúmenes importantes y buena calidad. Bajada de la calidad del
tomate. Situación muy delicada.

En Países Bajos, la primera mitad del año fue peor, aunque se recuperó un poco en la
segunda mitad. La producción de manzanas ha sido más baja de lo habitual por ciertas
plagas e insectos. Bélgica, temporada complicada con la primavera tardía. Altas
temperaturas en agosto y septiembre. Los fertilizantes han bajado un poco pero siguen
siendo bastantes caros. Costes de la producción más elevados. Fruta de pepita, se
perdieron cientos de hectáreas el año pasado. República Checa, temperaturas muy
elevadas que destrozaron el cultivo de albaricoques. Las cerezas, a mediados de abril
muchas lluvias y después nada , por ello no crecieron las cerezas, producción 27 % menor
que la media y se perdió el 11 % de la superficie que se dedica a este cultivo. Redujeron el
número de clases de manzana que venden. Los precios han bajado un 10 % respecto a la
temporada anterior. La pera ha ido muy bien.

En Alemania, el mercado va bien, los precios son mejores que el año pasado. Italia,
situación compleja, lo que más preocupa son los fenómenos meteorológicos. Menor
producción con unos elevadísimos costes de producción y escasez de mano de obra. En los
frutos como la pera, se ha reducido el rendimiento. Los frutos secos, reducción de la
producción sobre todo en las almendras. Reducción del 10 % de los frutos de hueso
especialmente en la región de Emilia-Romana. Aumento de costes de electricidad,
combustible y demás insumos. En Reino Unido, presentan problemas con la inflación de los
precios, el gobierno ha confirmado que se incrementarán los controles de todos los
productos que lleguen a Reino Unido, a partir de enero de 2024, algo que podría tener
consecuencias en las semillas también. En Grecia, los precios de venta no pueden
compensar el aumento de los costes.

Los expertos de la DG AGRI, son conscientes del aumento de los costes, la inflación, y
tienen previsto realizar un informe de la evolución del consumo anual. Destacan la



necesidad de focalizarse en la cadena alimentaria, que no se pueda pagar al productor por
debajo del precio de coste.

Sobre la propuesta SUR (Uso Sostenible de Productos Fitosanitarios), han hablado de la
actualización de la propuesta. Votación en la COMAGRI, 9 octubre, votación COMENVI 24
octubre y votación en el pleno la semana del 20-23 noviembre.

Las competencias de la COMAGRI, pueden ser exclusivas y compartidas. Hay enmiendas
de transacción, sobre el artículo 14 y 17. Se pide que se elimine el artículo 19. Además que
los objetivos europeos tengan plazo hasta 2035 en lugar de 2030. Se está debatiendo si
incluir categorías 1, 2 y 3, o que delimiten las zonas sensibles. Piden que la PAC no sirva
para respaldar este tipo de medidas. En el Consejo, habrá 4 reuniones técnicas más hasta
final de año. El 20 de septiembre será la próxima reunión en la COMAGRI y el 19 en la
COMENVI.

Desde ASAJA se pide que no se discutan los porcentajes de 80 %, 50 % o cualquier
porcentaje que se nombre de forma arbitraria, se pide que haya informes científicos que den
números respaldados.

Las NTGs, el 5 de julio se presentó una nueva propuesta legislativa. La categoría uno sería
equivalente a la convencional y en la categoría dos estarían todas las demás pertenecientes
a las nuevas técnicas genéticas. La normativa prevé que se excluyan las variedades
vegetales de NTG para el sector ecológico. Ya que la cat. 2 son OGM con excepciones.
Anexo 3, para el desarrollo de plantas de categoría 2, es decir, han pasado por más de 20
modificaciones genómicas, habrá que proceder al análisis de riesgo adaptado.

Se regulará la forma en la que se organizan los controles con el fin de que se cumplan
todos los criterios. Pruebas de valor de cultivo obligatorias y además comprobación de la
sostenibilidad. El reglamento en sí mismo no ayudará, se necesitan más variedades
vegetales, por lo que tendrían que avanzar en paralelo. En la propuesta se suprimirá
cualquier nombramiento relacionado con la agricultura ecológica.

En el punto varios, Juan de Cooperativas Agroalimentarias, ha querido comentar la plaga
de los cítricos. En Egipto se ha detectado una plaga, la cual si entrase en Europa sería
una situación extremadamente grave. También en Chipre y en África. El vector ya está en
Europa y por eso hay que actuar, para que no entre la plaga. No hay sustancias activas que
puedan luchar contra ello. Y si no se refuerzan las medidas preventivas sería un desastre
para los cítricos de Europa. Se pide que se haga un informe y se presente a la Comisión.
Italia y Francia apoyan la propuesta. Con el objetivo de proteger las cosechas y nuestro
sector contra plagas y enfermedades. Además de lo que suponen los cítricos para la
captación de carbono y el cambio climático.



En cuanto a las Directivas de Desayuno, es importante que los productos tengan el mayor
porcentaje de fruta posible, ya que beneficiará al sector de la agricultura, que no se permita
productos con muchos pictogramas de frutas cuando su porcentaje mayoritario no es la
fruta.

Envases y residuos de envases, hubo tres votaciones importantes en julio. La votación se
retrasó finalmente al 23 -24 octubre, algo que beneficia para poder reunirse mientras tanto
y dejar claras las posturas del COPA-COGECA. Prohibir los envases en frutas y hortalizas
parece ser una decisión arbitraria por la que hay que luchar, ya que no tiene base científica
atacar al sector de la agricultura en concreto. Se necesita un reglamento comunitario y
proponen un compromiso de reutilizar los envases y que no sean de un solo uso.

Por último, han informado sobre la situación actual del expediente , el debate de cara al
pleno se prevé para noviembre. Se encuentran en la segunda fase de la redacción de estos
compromisos. Desde Italia se pide que se puedan seguir usando los envases en los
productos menores de cierta cantidad. Es difícil acercar las posturas, se necesita un
compromiso, pero lo importante es tener claros los objetivos, como reducir el desperdicio
alimentario, esta propuesta iría en contra de la misma. El producto se deteriora si no va
correctamente protegido.

3. Comisión de Agricultura y Desarrollo Rural del Parlamento Europeo

Este martes se ha celebrado una nueva reunión de la Comisión de Agricultura y Desarrollo
Rural (COMAGRI) del Parlamento Europeo. Los eurodiputados han comenzado votando
algunas enmiendas a propuestas sobre relevo generacional en las zonas rurales,
presupuestos y otros asuntos.

A continuación, el ministro de Agricultura de España, Luis Planas, ha presentado las
prioridades de la presidencia española del Consejo de la UE ante los miembros de la
COMAGRI. "Se trata de un momento interesante e intenso, y consideramos que la acción
de las instituciones europeas son particularmente claves", ha valorado el ministro.

1. Prestar ayuda y apoyo a los países más afectados con respecto a la seguridad
alimentaria. Planas ha destacado tener siempre presente la perspectiva de lo que ocurre
en terceros países.

2. Sistemas alimentarios sostenibles y resilientes, más necesarios por los efectos del
cambio climático.



3. La situación de los mercados y el entorno comercial con terceros países, "una
preocupación permanente agravada por la guerra de Ucrania" y ha mostrado su rechazo
absoluto a la utilización por parte de Rusia de los alimentos como un arma de guerra, como
los ataques a las infraestructuras de grano Ucranianas". En este sentido, reforzar los
corredores de solidaridad.

3. La PAC está sujeta a incertidumbres, cuyos objetivos del Tratado de Roma siguen siendo
muy vigentes, como el abastecimiento alimentario o las rentas dignas para los
agricultores.Importancia de la resolución sobre la garantía de la seguridad alimentaria de
cara a configurar las respuestas del mercado. En su opinión, "la PAC está muy bien dotada
y se hace eco de las decisiones del Parlamento y la Comisión Europea.

4. Insta a analizar el uso de la reserva agrícola para afrontar el momento actual y las
futuras crisis que se puedan plantear, no solo desde el punto de vista financiero.

5.Otros dosieres clave para la presidencia española:
● Las indicaciones geográficas, que esperan poder concluir en el próximo mes de

octubre
● Directivas del desayuno, donde han comenzado las negociaciones con el

Parlamento Europeo, y aunque son de orden técnico contiene aspectos políticos
como la miel y sus mezclas, donde intentarán trabajar para "poner al mismo nivel" a
los productores europeos y los de terceros países, en calidad de ministro español.

● Los productos fitosanitarios son clave para dar respuesta a los problemas de
seguridad alimentaria, en el que hay que proporcionar alimentos saludables y
sostenibles, pero también hay que dar las herramientas a los agricultores para que
puedan producir de forma rentable. "No hay sostenibilidad sin rentabilidad", ha
asegurado el ministro Planas. Se compromete a lograr un acuerdo con el
Parlamento y la Comisión.

● Material reproductivo vegetal y forestal
● Sobre las Nuevas Técnicas de Edición Genética (NGT, por sus siglas en inglés),

afirma que es "un tema mayor, donde hay que trabajar con transparencia desde la
seguridad alimentaria, si queremos transitar a modelos productivos más sostenibles
y de mayor rendimiento que requieran, por ejemplo, menos agua o menos productos
fitosanitarios".

A continuación, el eurodiputado Juan Ignacio Zoido (EPP, España) ha reclamado la grave
situación del campo en España, que no cuenta con la colaboración del ministro español de
Agricultura. Su partido (PSOE) ha votado a favor de la protección del lobo, de restringir la
capacidad de producción de los agricultores con la LRN, de etiquetar el vino como bebida



cancerígena, entre otras medidas. También le ha preguntado Zoido qué tiene pensado la
presidencia con las cláusulas espejo, la rotación de cultivos.

La eurodiputada Clara Aguilera (S&D, España), ha mostrado su acuerdo con el apoyo a
Ucrania, revisar la PAC dados los escasos recursos, la necesidad de impulsar los dosieres
de SUR, NGT y suelos. "Nadie plantearía eliminar una medicina vital para las personas,
tampoco lo hagamos con la medicina para las plantas", ha comentado en relación a la SUR.
Con respecto a la política comercial ha insistido en las cláusulas espejo a terceros países.

Martin Häusling (Los Verdes, Alemania) ha preguntado a Planas por cómo valora la postura
de países vecinos de Ucrania, como Polonia, por mantener el veto a las importaciones
ucranianas. Además, critica su postura

Por su parte, Mazaly Aguilar (ECR, España), ha afeado al ministro que no "defiende a los
agricultores españoles y sí defiende al acuerdo del Mercosur, las dañinas exportaciones de
Sudáfrica, las importaciones con triciclazol de arroz indio, la rotura del mercado del tomate
español por parte de Marruecos, la población del lobo. Señor ministro, primero lo de casa",
ha concluido Aguilar.

Rodríguez Palop, espera de la presidencia que las NGT no causen la privatización del
mercado de las semillas. Además, ha reclamado las directivas de la Estrategia de la Granja
a la Mesa y bienestar animal, y si se logrará el Pacto Rural contra la despoblación y por las
mujeres en las zonas rurales.

El ministro Planas ha comenzado respondiendo que ha venido en calidad de presidente de
AGRIFISH, obviando las reclamaciones que han hecho Zoido y Mazaly Aguilar sobre su
gestión al frente del Ministerio de Agricultura. Si bien, ha defendido su postura a favor de las
cláusulas espejo. Sobre la sequía lo ha definido como un "tema mayor", luchando contra el
cambio climático y nuestra adaptación, mejorando la utilización del agua.

Sobre el barbecho ha criticado que se pretenda cobrar la superficie que está en barbecho
(...). Al respecto de la SUR, "pretenden progresar en esta materia por un descenso en los
productos fitosanitarios y las técnicas de edición genética, pero es un asunto muy complejo.
El calendario depende del Parlamento y del Consejo".

Con respecto al bienestar animal, el ministro español ha informado que está "esperando las
valoraciones de la Comisión Europea". Sobre las NGT, ha defendido que no se trata de
OGM, no cerrar los ojos ante la cienca, ya que la agricultura ha avanzado desde el
Neolítico. Son herramientas necesarias para nuestra adaptación al cambio climático. Es un
tema mayor desde el punto de vista de la seguridad alimentaria". Igualmente, le preocupan
la posibilidad de que se creen oligopolios en la industria de las semillas".



De igual modo, el ministro de Agricultura español ha incidido en la "importancia de
garantizar la seguridad alimentaria, mediante el diálogo entre los agricultores y las
administraciones públicas e instituciones europeas es fundamental". En cuanto a la PAC y el
calendario del ciclo político que se volverá a iniciar con las elecciones europeas en junio del
próximo año. Para Planas es básico que el grano salga de Ucrania en orden con garantizar
la seguridad alimentaria.

Con respecto a los acuerdos comerciales, ha hecho referencia a la división entre los
Estados miembros que prefieren las importaciones baratas de terceros países o priorizar las
exportaciones a precios justos, marcando la agenda en igualdad de condiciones. Sobre el
asunto de la protección del lobo, "tenemos una regulación que incluye al lobo en un marco
protegido, pero es cierto que tenemos una segunda dimensión, la del riesgo para la
producción ganadera. Hay elementos de flexibilidad dentro de la propia PAC, pero hay que
tener un censo más exacto para poder abrir una discusión mejor informada", ha apuntado
Luis Planas.

4. Congreso sobre el Pacto de los Agricultores Europeos

Una delegación de ASAJA formada por miembros Córdoba, Sevilla, Almería y la oficina en
Bruselas han participado este martes, junto a representantes de la asociación agraria
española en el Congreso sobre el Pacto de los Agricultores Europeos ('European Farmers'
Deal'), organizado por el Partido Popular Europeo (EPP, por sus siglas en inglés) en el
Parlamento Europeo (Bruselas).

Han dado la bienvenida al acto el presidente del Partido Popular Europeo, Manfred Weber, y
la presidenta de la Comisión, Ursula Von der Leyen, que ha mostrado su apoyo a los
agricultores y a las zonas rurales “que están viviendo una etapa de grandes cambios”, a
través de la innovación, la ciencia y de forma sostenible para contrarrestar los efectos cada
vez más acuciantes del cambio climático.



Delegación de ASAJA en el pleno del Parlamento Europeo junto a los eurodiputados Dolors Montserrat y J.I. Zoido

En concreto, ha mencionado la sequía en Andalucía y las inundaciones en Italia y
Eslovenia. Para ello ha defendido la necesidad de las Nuevas Técnicas de Edición Genética
que pueden ayudar a adaptar la agricultura a las condiciones climáticas extremas. Con
respecto al lobo ha afirmado que escucha "cómo las poblaciones de este carnívoro están
creciendo por toda Europa y que deben ser controlados por los daños que causan a los
ganaderos".

En el primer panel, moderado por el presidente de COMAGRI, Norbert Lins, se ha abordado
la sostenibilidad medioambiental de la agricultura. Han participado en esta sección los
ministros de Agricultura de Chequia, Suecia y Austria, el vicepresidente de la Comisión de
Asuntos Económicos de la Asamblea de Francia, Julien Dive, y la vicepresidenta de la
Asociación agraria de Baden-Württemberg (Alemania), Roswitha Geyer-Fässler.

Los ponentes han coincidido en la necesidad de invertir más en innovación para ofrecer
información adecuada a los agricultores y así poder reducir las emisiones en toda la cadena
de valor de productos agrícolas. Además, han puesto en valor a las vacas como animales,
aseverando “que si no existiesen habría que inventarlas”. Transforman materia orgánica en
alimentos nutritivos para las personas, capturan carbono y producen abono, pero, sin
embargo, son demonizadas por sus emisiones de metano", ha defendido el ministro de
Agricultura sueco.



En el segundo panel, centrado en la sostenibilidad económica y social de la agricultura,
presentado por el eurodiputado italiano Herbert Dorfmann, han participado el vicepresidente
de Copa, Massimiliano Giansanti; el ministro de Desarrollo Rural y Alimentación de Grecia,
Lefteris Avgenakis; la agricultora italiana Diana Lenzi, la consejera de Agricultura, Pesca,
Agua y Desarrollo Rural de la Junta de Andalucía, Carmen Crespo; y el consejero de
Alimentación, Asuntos Rurales y Protección del Consumidor de Baden-Württenberg
(Alemania), Peter Hauk.

Los ponentes han convenido en reforzar la competitividad de los productos agrícolas, a
través de la incorporación de nuevas tecnologías, la coherencia en la fijación de objetivos y
la redirección de los fondos de la PAC, hacia el fomento de la atractividad del sector, sobre
todo, entre los jóvenes y las mujeres. Asimismo, han incidido en la rentabilidad al mismo
nivel que la sostenibilidad, ya que "si un cultivo no es rentable, se abandona directamente",
según ha afirmado la consejera Crespo.

Por su parte, el presidente de ASAJA Andalucía, Ricardo Serra, ha preguntado a los
ponentes si se podrá lograr que la agricultura se coloque en el centro del debate político
europeo, dados todos los desafíos que la acechan.

Para terminar, el vicepresidente del Partido Popular Europeo, Siegfried Muresan, ha
subrayado la importancia de los agricultores en la sociedad, puntualizando que “son parte



de la solución y no el problema” y que necesitan ser más apoyados por parte de las
instituciones europeas, dotándolos de “recursos, herramientas e innovación”.

5. Grupo de trabajo de Fiscal y Legal

El miércoles ha comenzado con el grupo de trabajo de Fiscal y Legal, en el que un miembro
de la asociación agraria belga Boeren Bond ha explicado el Sistema de Arrendamiento de
tierras agrícolas en Flandes. En Flandes existe una gran presión sobre el uso de la tierra,
frente a industria, urbanización, ocio, y otros fines distintos al agrícola. Esta ley protege el
uso, que no la propiedad, de la tierra por parte de los agricultores.

Con respecto a la protección jurídica del agricultor, cuando el agricultor paga el alquiler al
propietario de la tierra y ningún otro contrato puede afectar este acuerdo, también en caso
de cualquier conflicto jurídico o litigio.

Suelen tener una duración de 9 años, aunque también hay arrendamientos de 27 años, e
incluso de hasta 65 años. Además, en caso de compra del terreno por parte del arrendador,
este tiene prioridad frente a otros compradores. SIn embargo, se achaca que esta ley sea
demasiado proteccionista con el agricultor, ya que es muy difícil romper el contrato antes del
vencimiento. Se han introducido novedades como la posibilidad de arrendamiento de tierras
para cultivos perennes, o contratos más de corto plazo para arrendatarios de terrenos más
pequeños (1-2 hectáreas).

6. Evento sobre los beneficios de la Endoterapia

El miércoles ha sido presentado en el Parlamento Europeo la técnica de la endoterapia y
sus beneficios como “una alternativa eficaz en el cuidado de la salud de las plantas”. El
evento ha sido organizado por la empresa cordobesa Fertinyect, y apoyado por el
eurodiputado Juan Ignacio Zoido (EPP, España), ASAJA y CAP.

En la primera intervención del eurodiputado Zoido ha afirmado que “la endoterapia ha sido
presentada en las Comisiones de AGRI y ENVI. Su eficacia es probada y además cumple
extraordinariamente con los objetivos de sostenibilidad y protección del medio ambiente que
enuncia el Pacto Verde”. Zoido se ha congratulado por que “esta técnica ya tenga una
avanzada implementación en Andalucía y España” y que “sentará precedentes en la lucha
contra las plagas en Europa”.



Por su parte, el presidente de ASAJA Córdoba, Juan Ignacio Fernández de Mesa, ha hecho
referencia a la intención de la Comisión Europea de eliminar el 80% de los productos
fitosanitarios, en la que “la endoterapia se posiciona como una alternativa eficaz”. En su
caso, ha expresado su satisfacción con esta técnica, ya que la ha utilizado personalmente
en su explotación de olivar, comprobando su eficacia. Igualmente, ha animado a apoyar a la
endoterapia desde la Comisión Europea, y ha transmitido el deseo de ASAJA de seguir
trabajando con esta técnica.

A continuación, la responsable de fitosanitarios de Copa-Cogeca, Marina Antonova, ha
aportado la perspectiva técnica del proceso que deberá pasar la endoterapia para ser
aprobada en la UE. En primer lugar, la comisión responsable de este dosier es ENVI,
mientras que AGRI será comisión consultiva o de opinión.

Desde Copa-Cogeca, este proyecto es muy valorado, por ser una alternativa eficaz al uso
de fitosanitarios comunes, si bien, encuentran todavía posibles riesgos por la postura de la
Comisión de eliminar fitosanitarios en general, cuyo máximo sigue en el aire, y reclaman un
cuaderno digital de gestión, así como exigirán que ninguna transición a nuevas técnicas
salga de fondos de la PAC.

Ponentes durante la presentación de la endoterapia

Además, Antonova ha informado de que la COMAGRI ha exigido a la Comisión de Medio
Ambiente que aumente la flexibilidad de los Estados Miembros de marcar sus máximos de



prohibición de fitosanitarios (35%) y en la declaración de lo que consideran zonas sensibles.
Por último, ha lamentado el tiempo excesivo que supone la aprobación de nuevas materias
activas (7-10 años), lo cual retrasará sobremanera la posible aprobación de la endoterapia
por parte de la UE. Del lado del Consejo de la Unión Europea, los ministros de agricultura
habrían acordado una reducción de solo el 25% de fitosanitarios en sus Estados miembros,
por lo que es una cifra alentadora, comparando con el 80% que propone la Comisión.

El CEO de Fertinyect e Ingeniero Agrónomo de formación, Juan Jesús Barbado, ha
informado sobre su empresa ubicada en Córdoba y los avances de la tecnología de la
endoterapia. Su actividad se basa en el conocimiento y cuidado de los árboles, ya sea en
explotaciones agrarias como en áreas urbanas, cuidando el menor impacto en el entorno
donde se encuentran estas especies vegetales. Barbado, ha advertido que "el hecho de que
un producto fitosanitario sea natural o ecológico no tiene garantizado que tenga un riesgo
para el medio ambiente o la salud de las personas, por ello también es clave la técnica de
aplicación". En este sentido, "la endoterapia no tiene ningún impacto sobre el suelo, el aire,
el agua o sobre la salud de las personas, ya que evita el contacto físico de la materia activa
con el entorno".

Por su lado, Jesús Juan Tello, gerente de Fertinyect, ha comentado algunos proyectos que
su empresa está realizando, como, por ejemplo, en olivar, dehesa, vid, y con distintos
ayuntamientos para el tratamiento de árboles en zonas urbanas.

7. El Parlamento Europeo reclama una estrategia para aumentar la producción de
proteínas

La Comisión de Agricultura y Desarrollo Rural (COMAGRI) del Parlamento Europeo ha
propuesto medidas para aumentar la producción comunitaria de proteínas vegetales en un
informe aprobado el martes 19 de septiembre.

La pandemia de COVID-19 y la invasión rusa de Ucrania han hecho más evidente que la UE
necesita diversificar sus cadenas de suministro de alimentos y piensos para reducir su
dependencia de insumos procedentes de muy pocos proveedores extranjeros, señala la
comisión de Agricultura y Desarrollo Rural en un proyecto de resolución sobre la Estrategia
Europea de Proteínas, aprobado el martes por 33 votos a favor, 9 en contra y 3
abstenciones. Por ello, es urgente adoptar una estrategia global y ambiciosa sobre
proteínas en la UE, subrayan los eurodiputados liderados por la ponente Emma Wiesner
(Renew, SE).



Asimismo, sólo el 29 % de la materia prima rica en proteínas necesaria para equilibrar la
alimentación animal procede de la UE, lo que hace que ésta dependa en gran medida de las
importaciones de contenido vegetal rico en proteínas procedentes de terceros países.

En su reunión de Versalles de marzo de 2022, los Jefes de Estado o de Gobierno de la UE
señalaron que el aumento de la producción comunitaria de proteínas vegetales era un
medio para mejorar la seguridad alimentaria.

Incentivos para la producción circular de proteínas

Los eurodiputados piden un aumento de la producción de proteínas vegetales en la UE y
subrayan que una producción sostenible de proteínas vegetales aumenta la circularidad en
las cadenas de valor de alimentos y piensos y puede tener beneficios para el clima. Por ello,
los Estados miembros deberían considerar la introducción de planes ecológicos para las
leguminosas y las praderas y crear fondos específicos para las proteaginosas, dicen los
eurodiputados. Además, han instado a la Comisión a estudiar la posibilidad de cultivar
plantas ricas en proteínas para la alimentación en tierras retiradas de la producción, añaden
los eurodiputados.

Apoyo a los agricultores

“Los agricultores deben estar en el centro de la estrategia", subraya el informe. Por ello, “la
Comisión debe ayudar a los agricultores a convertir sus cosechas en productos atractivos
para la alimentación humana y animal, aumentando la resistencia de los cultivos, el
rendimiento proteínico y la calidad de las proteínas”, según la opinión de la COMAGRI. Hay
que aligerar la carga reglamentaria innecesaria para la producción de proteínas. Para
mejorar la autosuficiencia de los agricultores, se necesitan medidas políticas de la UE que
cierren el círculo de los nutrientes: los productos del estiércol y los residuos de la industria
alimentaria deben clasificarse como sustitutos de los fertilizantes químicos.

Regulación de la bioenergía

El informe señala que una mayor producción de proteínas puede ayudar a la UE a potenciar
la producción de productos bioenergéticos. Para ello, los eurodiputados piden a la Comisión
que presente un reglamento para la utilización de los flujos secundarios de la extracción de
proteínas vegetales, los residuos agrícolas y los flujos de residuos de la producción
alimentaria para la producción de bioenergía.

Investigación y etiqueta de huella ambiental



Los eurodiputados piden más investigación y desarrollo sobre la producción y la seguridad
de las proteínas en la UE y su impacto, así como una etiqueta voluntaria y con base
científica que permita comparar la huella medioambiental de alimentos y piensos.

Próximos pasos

El proyecto de resolución debe someterse a votación en el pleno, posiblemente durante la
sesión del 16 al 19 de octubre. La Comisión Europea ha anunciado su intención de adoptar
una estrategia de la UE sobre proteínas a principios de 2024.

8. Grupo de trabajo de Semillas

El jueves, 21 de septiembre ha tenido lugar el grupo de trabajo de semillas. Se ha aprobado
el acta en primer lugar. En cuanto a la situación del mercado, en Finlandia, aún están
cosechando un rendimiento menor, inferior a la media pero la calidad ha sido buena. Las
semillas de gramínea están creciendo bastante bien. Hay incertidumbre sobre las semillas
certificadas, puede que no germinen una segunda vez. La situación no será desastrosa
pero sí incierta. Polonia, cereales con rendimientos buenos, satisfactorios, pero habrá
problemas de calidad por la meteorología. Respecto a las gramíneas la cosecha ha sido
buena y además hay existencias del año anterior. En general, año positivo. En Países
Bajos, la calidad después de la lluvia empeoró. En Francia, las condiciones de las semillas
en general han sido buenas, así que presentan buena calidad. En España, la mayor
problemática es la gran sequía que están sufriendo. En Reino Unido, aproximadamente el
20 % de la cosecha no estará disponible respecto a otros años. Ha habido una disminución
de un 15 % de las patatas de siembra. Si no se puede producir una buena calidad de
semillas, esto conllevará un gran problema. Se necesita un apoyo del mercado que
actualmente no existe, es algo que se tratará con más profundidad en la próxima reunión.

NGTs, 5 de julio la Comisión Europea dió la propuesta.

● Las diferencias entre categoría 1 y 2.

Categoría 1: NTG plantas equivalentes a las convencionales. Procedimiento de verificación
para semillas, alimentos, piensos y otros productos. Número de identificación para plantas
NTG en una base de datos pública. Etiquetado en el embalaje de las semillas, no etiquetado
en alimentos, piensos y otros productos.
Categoría 2: los que no están incluidos en la categoría 1. Procedimiento de autorización,
reglas más ligeras que para OMG pero con evaluación del riesgo (anexo 3), trazabilidad y
etiquetado de acuerdo a los OMG y libre movimiento en la UE.



El documento de posición del COPA-COGECA incluye mantener la unión técnica entre las
propuestas NTG y PRM, apoyo de la creación de dos categorías de NTG, delegación de
poder respecto al criterio del anexo 1, transparencia y variedades tolerantes a herbicidas.
Cambios propuestos: que no solo se puedan modificar 20 haploides en la categoría 1,
eliminación de la agricultura ecológica del reglamento NTG, etiquetado opcional en las
semillas de categoría 1, armonizar el criterio de sostenibilidad entre NTG y PRM y
armonización con los reglamentos coexistentes.

La problemática con la producción orgánica, al no incluirse en las NTGs, dónde se
podrían considerar en la categoría 1, esto va a dar lugar en un futuro a una gran diferencia
en el mercado, si en unos años lo quieren incluir será mucho más complicado. Hay
controversia, entre los agricultores que les gustaría poder entrar también dentro de las
NTGs frente a los que no. Quieren llevar esta cuestión al presidium para discutir porque la
agricultura orgánica está fuera de este documento de propuesta.

El límite de 20 modificaciones genéticas en la categoría uno, no lo ven un dato respaldado
científicamente, en que se basan para que no puedan ser más. Los operadores
profesionales del comercio online, están incluidos en este intercambio comercial, pero hay
que poner medidas para que todo quede registrado y sea legal. Hay que tener una forma de
controlar que no se cruce la frontera mediante el comercio online. Las semillas propias
obtenidas de la explotación, el problema es que cada vez que sube la certificada sube
también la reutilizada, no tiene sentido, esto sumado a la problemática de los royalties, que
tendrán un gran incremento. Las variedades híbridas actualmente no están a la altura del
resto de semillas, se espera que gracias a las NGTs esta calidad mejore y puedan ser
tratadas igual.

También estuvieron presentes en la reunión expertos de la DG SANTE: Ms Dorothée
André (PRM/FRM) y Ms Sirkku Heinimaa (NTGs). Material de reproducción vegetal y
forestal. La propuesta ahora mismo está en el Consejo y en el Parlamento Europeo. En el
Agrifish obtuvo la aprobación.

Pruebas o test VCU (pruebas de valor para cultivo o utilización) bajo supervisión oficial , la
pueden realizar los propios obtentores, los EEMM tienen cierto margen de decisión. Los
criterios ecológicos, se tendrán que acoger a los criterios de homogeneidad , ya que hay
que mantener un 25 %. El objetivo es que este material heterogéneo pueda comercializarse.
Proporcionar información específica sobre el etiquetado para que todo el mundo sepa que
compra. Resistencia a los herbicidas, se tienen que cumplir determinadas condiciones de
cultivos, lo han incluido en la normativa MRV (seguimiento, informes y verificación) para que
se pueda aplicar a todo, los EEMM pueden autorizar actos delegados para establecer las
condiciones de cultivo mínimas que deben ser de cumplimiento.



Los asistentes comentan que no importa tener una semilla tolerante a herbicidas o no, lo
que importa es la actividad en el campo, esto es una gran carga burocrática y los
agricultores se negarían. Lo que establecen es que si usamos el herbicida constantemente
a las mismas malas hierbas, se creará resistencia. Piden buenas prácticas agronómicas
como la rotación. Se necesita una legislación de semillas que minimice las enfermedades y
sean de buena calidad, todo lo demás son minucias, apuntan algunos de los asistentes.

Dentro de la PAC, hay condiciones de rotación de cultivo solo si se solicita pero no es
obligatorio. Las condiciones fitosanitarias se aplican a todos los casos, las normas se tienen
que cumplir. Se aplica la normativa vegetal de la a a la z, y el control lo realizarán los
EEMM, además de los controles oficiales como auditorías, por parte de la Comisión, del
control que realizan los EEMM.

Respecto a las NTGs, hay una mayor voluntad de cuáles son las opciones que pueden
ayudar a conseguir una política de transacción verde. Es necesario trabajar para tener un
mejor reglamento, para el bien del futuro. Los transgénicos están regulados por el
reglamento actual. Su propuesta establece dos categorías de obtención mediante NTGs.
Categoría 1, especies vegetales que podrían haber sucedido de forma natural o por
selección convencional. Todos los EEMM la aplicarán de la misma forma.

● Cat.1: se aplican las mismas normas que las que se aplican para la selección
convencimiento, no hace falta análisis de riesgo ni tratarlos como OMG. Aunque las
semillas si se etiquetarán como cat. 1 de NTG, para ser consciente con que se está
trabajando.

● Cat.2, no son equivalentes a las convencionales, las regula la normativa de OMG, y
se someten a los mismos procesos de evaluación, excepto la evaluación de riesgo
que será distinta, será un análisis específico que evite demasiada carga
administrativa.

La trazabilidad y etiquetado es igual que con los OMG. La gran fuerza motriz es la
sostenibilidad, que estas variedades tengan beneficios concretos. Proponen que los EEMM
adopten medidas de coexistencia para evitar la presencia de plantas de categoría 2 en los
cultivos ecológicos. Los debates continúan en el Consejo y van a empezar en el
Parlamento. Lanzan algunas cuestiones como, ¿por qué se prohíbe la cat. 1 para
agricultura ecológica? Comentan que es porque desde el sector ecológico no quieren
aceptar productos NTGs de ninguna categoría, y la Comisión aceptó su opinión. José María
desde ASAJA pide que se dé la libertad a la agricultura ecológica de usar NTGs y que no se
use el etiquetado en la categoría uno. ¿El límite de 20 a que se refiere a las cadenas o al
total, y si posteriormente se podrá modificar? 20 modificaciones se aplica al genoma
completo, es decir, el nº total de modificaciones, incluye los cambios no intencionados, es



decir, que no sean dirigidos pero hayan afectado a otra secuencia. ¿Se diferencia si es de
una sola generación o el acumulatorio de varias? En las siguientes generaciones no hay
que volver a evaluarlas, ya que ahí no se han usado NTGs, pero si por el contrario ha vuelto
a usar NTGs habrá que volver a evaluarlo. Cuando se elaboraron los criterios, optaron por
un lado más precavido partiendo del análisis de los expertos, de ahí el número de
modificaciones permitidas.

9. POCC - CCC

El viernes ha tenido lugar la reunión semanal del Comité de Coordinación Política de
Copa-Cogeca. Ha sido presentado un borrador de un manifiesto que publicará la
organización agraria europea de cara a las elecciones europeas de junio de 2024, con el
objetivo de tener influencia en el debate político en los meses previos.

Sobre las Nuevas Técnicas de Edición Genética (NGT, por sus siglas en inglés), se ha
informado que de cara a las últimas negociaciones, Copa-Cogeca no está de acuerdo con el
etiquetado obligatorio de semillas modificadas genéticamente. Asimismo, se ha trasladado
un breve resumen de las conclusiones debatidas en el grupo de trabajo de Semillas que
tuvo lugar el jueves.


